



LA PAIX AU MOYEN-ORIENT

Implications mondiales de l'instabilité régionale

Le Moyen-Orient, véritable noeud de communications vitales au point de rencontre de trois continents, a longtemps été une région d'importance stratégique. Plus récemment, la concentration sans égale de pétrole a permis à cette région de jouer un rôle de premier plan au sein de l'économie mondiale. Il est donc naturel que la violence et les conflits qui y sévissent depuis plus de quarante ans, et le prix tragique de cette situation sur le plan humain, préoccupent beaucoup la communauté internationale dans son ensemble.

Le conflit israélo-arabe

Les causes des problèmes qui affectent cette région sont nombreuses et complexes. Au centre de cette situation (mais c'est loin d'en être le seul élément) se trouve le conflit qui oppose Israël à ses voisins arabes: depuis la création de l'État d'Israël en 1948, la plupart des États arabes sont officiellement en guerre avec lui. Depuis la guerre des six jours de 1967, ce conflit se confond avec celui du statut des Territoires occupés par Israël en Cisjordanie, dans la bande de Gaza, dans le secteur est de Jérusalem et sur le Plateau du Golan, ainsi que la question des droits du peuple palestinien. Mis à part les accords de Camp David et l'accord de paix de 1979 entre Israël et l'Égypte, qui a donné lieu au retrait d'Israël du Sinaï en 1982, les tentatives en vue de régler ces différends ont toujours échoué.

Le processus de paix de Madrid

Lancé par les États-Unis et l'ancienne URSS en octobre 1991, ce processus de paix est le dernier effort en date visant à trouver une solution au conflit israélo-arabe et à tirer parti des perspectives créées par l'après-guerre du Golfe et l'après-guerre froide. À Madrid, pour la première fois depuis la création d'Israël, des représentants des États arabes et d'Israël et des Palestiniens se sont retrouvés autour de la même table pour parler de paix. Cet événement a permis de franchir une nouvelle étape encore plus importante, car il a mis en action une série de négociations bilatérales entre Israël et ses voisins qui participent au processus.

Les deux premières séries de négociations bilatérales ont eu lieu à Washington, en décembre et en janvier. Il est évident que ces négociations seront inévitablement longues et difficiles, étant donné les émotions profondes que la question suscite chez toutes les parties et les compromis auxquels il faudra consentir pour en arriver à une paix durable.

...2